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当下的中国电影有没有战略

机遇期，这个说法似乎见仁见智。

有一点是得到行业内外共识的，中

国 电 影 产 业 当 下 的 确 比 较 不 容

易。正因为这样我们所说的战略

机遇期也许对于很多人而言并不

待见。但是，如果谁都能看到战略

机遇期，那还要先见之明何用？越

是很多人说早已经没有什么机遇

期了，我们越是要坚持关于战略机

遇期的看法。这个战略机遇期既

非持久战，也不是阵地战，更非速

胜论。它说的是整个行业应该看

到格局的改变，而且是产业底层逻

辑的改变，而电影产业应该顺应时

代的发展迅速迭代，做新世纪的先

行者。

看不到战略机遇期的人也许

就永远看不到了。这种看不到也

是因为他们的底层逻辑问题，彼此

的差距就是时代的差距。昨天的

产业底层逻辑是由三种因素构成

的，一是资本介入，二是传统运营，

三是已经习惯被互联网。所以他

们要么依赖资本，要么依赖传统做

法，要么任由互联网掠夺。最多能

够在这三者之上稍稍主动一些，主

动接近资本，主动增加经营手法，

主动借用一些互联网手段。当着

资本在退，传统经营收缩，互联网

把电影产业甩几条街之后，他们便

毫无办法，一句话等着别人每一天

的降维打击。2018 年在电影市场

票房继续上涨的同时，单影城营收

还在下降，2019 春节档人次在下

降，整个 2018 年影片生产数量在同

比下降。

是的，在这样的情形之下说要

抓好整个产业的战略机遇期，第一

个意义便是逆着守株待兔、束手待

擒的消极意识走，上述根本无法看

到战略机遇期的行业人和行业状

态已经注定要在很快的将来或被

淘汰，时代会无情地消灭那些庸人

和庸企。今天就能知道谁将是首

先覆灭的家伙。他们让出来的市

场适成为新生的影城和行业人的

天地。战略机遇期的第一个意义

便 在 于 一 个 淘 汰 的 时 间 点 来 到

了。恰恰是那些看不到战略机遇

期的人们为我们准备了纵横天下，

收拾河山的好时机。一方的看不

到战略机遇期为另一方提供了战

略机遇期，这也许就是辩证法吧，

对于看到战略机遇期的朋友们，一

句话时势造英雄。

中国电影产业的新底层逻辑

同样有三，首先是互联网进入下半

场，必须要有互联网基础思维或者

直接进入下半场思维。下半场是

什么？是人工智能。有两样东西

会快速推进人工智能应用，一是

5G 技术，二是物联网，三者合一，

世界翻天覆地。现在特朗普已经

担心前面的封杀华为会令自己成

为美国的罪人，因为在 5G 领域一

旦落后，世界不复美国所有，因为

人工智能是要和 5G 比翼齐飞的，

而人工智能正是互联网的皇冠。

甚至人工智能的伦理学讨论都已

经赶不上技术的实践了。而中国

电影产业运用人工智能的前途无

可限量，全产业链都可以运用人工

智能，都应该开始进行人工智能的

普及和训练。

说是底层逻辑的理由在于很

快人工智能在高低不同层次都会

进入我们的生活而变成一种日常

生活方式。譬如现在人们已经不

会觉得扫码、刷脸、认指纹是不可

思议的事情而变得很习惯了。这

已经成为底层逻辑了。难道下来

不再使用第三方出票而简单扫码

入场，数据回到院线很难吗？难道

非票收入将使用人工智能连接更

多的跨界整合营销从而把院线影

城的流量变现不可思议吗？难道

人工智能的基本技术“辨识”应用

到自动化放映和场务管理不是轻

而易举吗？难道人工智能再进一

步进化到区块链技术，行业积分在

院线和跨界中流通还难以置信吗？

这就是一个无限可能性的时

代。有人说是不确定的时代，因为

当代物理学革命中有一个非常了

不起的定理就叫“不确定原理”（海

森堡原理，又叫“测不准原理”）。

说不确定的人就是有着确定性信

念的人，海森堡本人不单是量子力

学的开山鼻祖，而且还是原子能研

究与应用实践的世界领军人物。

所以我们知道今天越是不确定的

时刻就越是快马加鞭拥抱伟大时

代的时刻。今天行业中三四十岁

的朋友们如果放弃了或者没有抓

住这样一个大变革的时刻，当你五

十 六 十 岁 的 时 候 一 定 会 非 常 懊

恼。等到人家向你灌输底层逻辑

时你才想起今天这个时刻，你会为

自己愤怒，因为你错过了人生的一

个不可多得的机遇期。

中国电影产业的新底层逻辑

第二是流量变现革命。将“流量变

现”说成是底层逻辑是因为在未来

的万物互联中，数据流量必然是最

普通的生产资源，现在票房是 610

亿元，加上非票收入（平均占票房收

入的 14%），譬如 85 亿多，也才 700

亿不到。在 2018 年已经获得 18 亿

人次的基础上看院线的这点收入，

把数据流量“再商业化”一定是题中

之义。底层逻辑的意思便是今天一

定会认为成功的流量变现应该是院

线影城经营的常态。流量变现已经

不仅是跨界整合营销，而是流量互

导，在不同消费领域和商业业态之

间互导，它将是互联网时代普遍通

行的财富管理模式。流量变现=财

富管理，如此底层逻辑支配的社会，

生产力必极大解放。

新的财富管理观念会在当下

大行其道。最通俗的认识是：所有

创 新 的 端 口 都 在 等 待 流 量 的 到

来。很多年前我们就认识到全世

界的技术创新都是为中国市场准

备 的 。 特 朗 普 认 识 这 一 点 比 较

晚。现在进一步的认识便是所有

创新都是为中国电影市场的流量

准备的。电影市场本身自带流量，

但如果没有新财富管理理念，就会

是自带流量的傻瓜。过去人们也

重视财富管理，譬如管理通货膨胀

等。不过今天对财富的认识或者

定义也已经有了新的理解，财富究

竟 用 什 么 来 管 理 的 ？ 控 制 金 融

吗？No。今天的财富管理首先在

于知道财富在哪里？互联网时代，

财富都在数据流量中。中国古人

说财富是四时赐予的。资本主义

说，财富是技术加管理赢得的。今

天人们开始知道，一个时代有一个

时代的财富。

中国电影产业的新底层逻辑

第 三 便 是 颠 覆 。 它 是 不 言 自 明

的。有这第三类底层逻辑思维的

人和团队，会把自己的使命全部放

在降维打击上。《流浪地球》好就好

在其证明中国人可以在很高的高

度重新认识电影面对的世界。很

高的高度不是说题材是整个太空、

外太空，而是太空都可以改变，毁

灭或者逃离毁灭。那么今天所有

互联网、大数据、流量变现、人工智

能、去中心化之下的固有现实，难

道就不会被顷刻间颠覆吗？或者

新一代人就是为着颠覆而生而来

到这个行业的呢！所谓战略机遇

期就是中国全面双创，世界在未来

失去平衡之前给了中国一个机会，

牢牢抓好这个机遇期而成为最先

平衡的国家与地区。

中国电影产业同样如此，也许

遗憾的是这个行业未必是最先凤

凰涅槃的行业，但是现在机遇来

了。中国电影产业的战略机遇期

来自于中央开始狠抓行业的浮躁

与乱象，这让我们有可能静下心来

思考上述各种时代的课题、命题；

来自于互联网下半场也许更猛烈

的人工智能冲击，前述颠覆就是时

代赋予了我们又一次创新的能力，

我们应该自觉被这个时代赋能而

去担当使命；更来自中国的城市化

拓展和“一带一路”的全球化语境，

这个时代要造就的就是有远大胸

襟敢于成为新生活方式引领者、新

财富管理革命领军人、新电影产业

尤其是新院线行业运营商的一代

新人。本文不讲空话大话假话，新

的战略机遇期就在你我的手上。

当前战略机遇期的
底层逻辑

女英雄和圣母心
——从《阿丽塔：战斗天使》和《朝花夕誓：于离别之朝束起约定之花》谈起

《绿皮书》：

丝般顺滑，欠点“嚼劲”

2 月 22 日上映了两部大女主的

电影，一部是“卡神”时隔十年的心血

之作《阿丽塔：战斗天使》（简称《阿

丽塔》），一部是“冈妈”首执导筒之

作《朝花夕誓：于离别之朝束起约定

之花》（简称《朝花夕誓》），这两部电

影都有日本漫画的血脉，大女主也都

是清甜梦幻的美少女形象，但一个暴

力，一个温柔，却代表了互为补充共

同延伸的两种女性观倾向：英雄梦和

圣母心。

先谈谈英雄梦，“英雄”在长久的

历史长河里似乎和女性无关，女性是

作为男性英雄的配角：拯救的对象或

者诱惑的客体呈现的，所谓“英雄救

美”、“自古美女配英雄”、“英雄难过

美人关”、“美人计”、“红颜祸水”等

等。英雄尚武，能力超凡、才智卓越、

胆识过人，古希腊的英雄常常和悲剧

联系在一起，他们常常有高贵的出

身、征战的勇气却命运不济，以失败

告终，从而产生一种崇高的美感；中

国古代的英雄既有帝王将相（比如

《三国演义》），也有草莽落魄之人

（比如《水浒传》）。随着时代的变迁

“英雄”的意义也在不断变化和更新，

而到了美国好莱坞电影中，超级英雄

偶像则来自幻想中的漫画世界，DC

漫画所创造的超人、蝙蝠侠、正义联

盟等等；漫威漫画更是毫不示弱，它

所创造的蜘蛛侠、金刚狼、钢铁侠、雷

神、绿巨人、美国队长、蚁人等一系列

拥有奇异能力的英雄形象以及复仇

者联盟这个强强联合的超级英雄团

队风靡全球。他们的共同使命就是

拯救世界、维护正义！当然，随着社

会潮流的变化，当下也出现了种种小

变异，比如 DC2017 年在大银幕所推

出的超级女英雄《神奇女侠》，由曾经

执导《女魔头》的女导演派蒂·杰金斯

执导。比如漫威一反传统英雄形象，

2018 年推出第一位黑人英雄《黑豹》，

狂揽三项奥斯卡金像奖；2019 年即将

在国际妇女节 3 月 8 日上映的《惊奇

队长》（由女导演安娜·波顿执导），

则是与《神奇女侠》对标的漫威超级

女英雄，有可能也是唯一能与灭霸较

量的厉害角色。所谓的少数/边缘族

群登上了超级大英雄的舞台，一举打

破了以白人/男性为中心的英雄垄断

地位，如果说“神奇女侠”是从母系社

会穿越而来的古典公主，那么“惊奇

队长”则是一位现代社会的女空军，

甚至连片名都是中性的“惊奇队长”

而非彰显性别的“惊奇女士”，就像预

告片中超越性别的台词一样：“高尚

的战斗英雄！”女英雄的频频诞生意

味着女性地位的攀升，女性不是以观

赏性的“美人”或者以孩子的“母亲”

形象出现，而是以拯救地球的主体形

象存在，是不可或缺的关键性人物，

力量感更强，科幻感更浓，也更具有

崇高正义的道德感。但也因此遭到

了主流观众的抵触，比如“惊奇队长”

因为平凡的容貌和身材而被戏称为

“惊奇大妈”，翻看女主演布丽·拉尔

森的履历，15 岁发首张专辑，27 岁就

因出演《房间》捧得奥斯卡影后桂冠，

今年也不过刚刚 30 岁，这是全民追

求的少女感所致，可见主流审美价值

观有多么根深蒂固，对于女性外貌苛

刻的高要求至今也没有变，尤其在这

个颜值当道的时代。改编自日本漫

画《铳梦》的科幻青春片《阿丽塔：战

斗天使》倒是满足了大众赏心悦目的

感官需求，影片塑造了一个未来世界

的美少女战士形象，她羞涩萌动的少

女情怀、热血的战斗基因（机甲术），

还有天真的大眼睛、失忆的人物设

定，都不禁让我联想起 1 月上映的国

产动画《白蛇：缘起》中的少女小妖小

白，而半机械半人类散发的赛博朋克

气质又让人联想到同样改编于日本

漫画的《攻壳机动队》，由斯嘉丽·约

翰逊主演的生化改造人少佐草薙素

子是一名供职于公安九课身怀绝技

的女特工，但是在人类生母和现世职

业之间还是引发了强烈的心灵震荡，

呼唤出“我是谁”的终极命题，这比

《阿丽塔》简单的为爱复仇更让人揪

心。

反观大银幕上的中国女性英雄

似乎有点少，“花木兰”和“白娘子”

是最常见的银幕形象了，北魏时期的

“花木兰”成为巾帼英雄是为了“尽

孝”，替父从军，保家卫国，功成身

退，代表了中国传统的伦理道德观；

民间传说中的“白娘子”可能还谈不

上女英雄，作为一个有反骨的蛇妖，

为了报恩以身相许让人津津乐道，但

她的超能力反而带来水漫金山的破

坏性，为了一己爱情却给无辜的老百

姓带来了灾难，最后还是遭到了惩

罚。回顾历史上真实的革命女英雄

更是凤毛麟角，比如被誉为“中国的

圣女贞德”秋瑾，因为写实性限制了

电影表现超能力的奇幻空间和传奇

色彩，所以创造一个深入人心的真实

女性英雄偶像是很难的。追溯古代

神话源头，女娲反而是一个把英雄和

圣母合二为一的创世女神，女娲造

人、补天这些天赋能力反映着母系农

耕社会对生殖的崇拜，看来，对华人

女英雄形象的挖掘还待进一步的梳

理和研究，赋予新意。

与女英雄带给女性形象振奋的

新意和燃点不同，母亲形象的女性塑

造在女权主义盛行的当下似乎是一

个老套又过时的话题，这似乎是《阿

丽塔》国内票房近 8 亿，而《朝花夕

誓》票 房 仅 仅 才 1600 万 的 一 个 原

因。《朝花夕誓》中的少女是比 300 岁

的阿丽塔还要长寿的“离别一族”，拥

有和神奇女侠戴安娜一样长生不老、

容颜永驻的魔力，这样奇幻的人物设

定使影片得以拥有一个全知的上帝

视角，俯瞰人类的悲欢离合，而且就

像台词所说的那样“当你爱上一个人

的时候，就开始孤单了”，这也是人类

不得不去面对的一课：离别的宿命。

其次，爱带来成长，母与子的关系是

双向的，流动的，变化的，而非单向的

付出和奉献，影片里所有的女孩都做

了母亲，爱哭的玛奇亚收养了战争中

的遗孤成长为一个坚强的单亲妈妈，

男孩艾瑞尔从幼时的天真调皮、青少

年的叛逆、成长为成家立业的男人，

担当起丈夫和父亲的角色，继续传递

爱的力量；蕾莉亚因为被外族掳走生

下女儿梅德梅尔，女儿成为她活下去

的理由和支点，不愿与昔日恋人克里

姆一起逃跑、复仇。影片虽然也在讲

老生常谈的母爱，但爱却被重新定义

了，纯净宽容，焕发新意，就像在回答

克里姆心中的疑惑：为什么蕾莉亚、

玛奇亚都变了？！从这个意义上讲，

《朝花夕誓》是一部被严重低估的动

画片，它以全新的视角演绎了女人中

的母性成分，并且探讨了生离死别的

人生意义。“离别一族”除了长生不老

其实就是一个日日织布记事的平凡

人，并没有英雄一样的超能力，对比

尚武硬朗、动作强悍的女英雄商业大

片，却更偏爱这部看似平淡安静的

《朝花夕誓》，不仅仅是因为它的清新

唯美动人，而是她细密编织的柔情所

带来的深意和思考让人回味无穷：如

何向死而生，如何去爱，度过这短暂

却有意义的一生？！冈田麿里因为创

作了多部催泪作品而被媒体称为日

本的琼瑶，但其感性探讨的哲学命题

却远远超过了一般通俗的爱情片。

这重新唤起了我对“女性”的思

考，人们的思维习惯总是二元对立，

非此即彼，从一个极端到另一个极

端，无论是种族、性别、阶级……等

等，但是对于人类命运共同体很多点

都是共通的，平权意识并不意味着要

放弃人性的温度。所以，对于“女权”

主义的理解仅仅是反对传统女性角

色，那就太片面了，理想的性别关系

理应是多元共存的，女性角色也一

样。女英雄们在大银幕给女性形象

定义新元素的同时，也不要忘了，温

柔何不是一种内在的力量。

必须承认《绿皮书》的观影过程

可愉悦了，像在密闭的管道里滑行，

剧情推进、段落衔接、伏线反转都挑

不出毛病，没有一丝阻滞、颠簸与延

宕，一路顺滑地就到了终点，确如网

友说的“一篇三好学生的范文”，主题

积极，意义明确，表达标准，要鸡蛋里

挑骨头就是欠点惊喜、跳脱，更像多

伦多、圣丹斯的成色。印象中欧洲三

大奖就是 30%顺着你，60%拧着来，奥

斯卡最佳影片是 60%顺你意，30%左

右会有挑衅、阻挠、颠覆，而《绿皮

书》几乎是百依百顺了。

剧作工整准确，堪为范文，值得

学剧作的人好好扒剧本，在“公路

片+角色翻转版的《为黛西小姐开

车》”的故事中，两个人物精确的完成

了“反差→互换→反转→互惠”的剧

作程式。人物设定很妙，用了双重、

交叉反差，白人司机 VS.黑人音乐家，

社会底层的白人与跻身上层的黑人，

肤色地位与社会地位反着来，这种交

叉 反 差 等 于 将 常 规 反 差 设 计

DOUBLE 了，为剧情发展提供了双

倍可能与空间。对于这个故事至关

重要的“互换+反转”完成得干净利

索，白人司机经济的窘迫与黑人音乐

家在美国南方社会地位的受限以每

周 125 美元的价格公平交易，进入南

部前黑人音乐家居高临下占绝对优

势，从经济、教育、道德全方位碾压白

人司机，剧情中点即进入南部之后急

转直下，自尊自傲的黑人音乐家沦为

被侮辱被侵害者，白人司机的护花保

镖功能上线。二人的互惠不仅是护

送巡演这笔交易，更深层的互惠是消

除了对于他者的敌意、歧视，BE A

BETTER MAN。

片中看似两处闲笔，一处写白人

司机被警察骂你们意大利人就是半

个黑人，一处写黑人音乐家与一个白

人男性裸体被抓，将影片温煦的光环

普照到新移民、二代移民和同性恋人

群等更广泛的弱势群体身上，在特朗

普高筑移民墙的当下，《绿皮书》的政

治分，100 分制，能拿 200 分。

影片的基调就像面对歧视始终

笑对的唐博士，怨而不怼，嗔而不怪，

从始至终保有太平绅士的风度与矜

持。虽然所涉是种族歧视这样苦大

仇深的问题，但以十分纯熟的手法，

将刀锋始终控制在表皮与肌肉层的

交界处平滑的游走，绝不会突然深了

去，砍进肉里真把神经扎痛，更不至

砍在骨头上卡住。

貌似公路片，其实几乎摒弃了一

切外景，故事都发生在逼仄的车厢、

演出厅、宾馆房间、警局监室，想看美

国南部美丽的平原？SORRY，只出

现在司机写给妻子的信里，也谢绝了

公路片中常见的延宕、打乱剧作推进

的人物与偶然事件。影片中一切皆有

意义，都被安排得明明白白，全片充满

了隐喻的实体化及视觉道具与叙事意

义的严丝对位，比如唐初亮相，像坐在

高高在上的王座上的非洲某小国国

王，意指他缩在一个自我构建的理想

国里维护着自己脆弱的自尊，片尾重

回家中他一身日常装坐在沙发里，貌

似颓唐，其实内心已经拥有了真正强

大的力量；比如每当唐戴起黑框眼镜，

都是他又竖起自尊的高墙时。肤色、

口音、文字、服装配饰、身体语言等可

以用来标志阶层界限的元素都熨帖的

运用在适宜之处，用法不新鲜，但胜在

工整详实。

闭合而稠密的剧作，坚定的沿既

定方向单向推进，谢绝分支与生发，

这种封闭性结合故事的真实原型，让

这份发生在 60 年代的跨种族、跨阶

级的伟大情谊以极度个人化的真实

经历的姿态，以强大自洽的逻辑，拒

绝一切置于更大的社会、历史环境中

的商榷与质疑。斯派克·李对《绿皮

书》的愤怒不难理解。

马赫沙拉·阿里凭借唐博士获得

奥斯卡男配，虽然阿里先生确实又帅

又会演，但功劳还是得算在奖项选报

上，几乎跟男主平分秋色的戏份竞选

男配，我记得《被解救的姜戈》里克里

斯托弗·瓦尔兹好像也是这么赢的，

这么好的演员，其实大可不必，得了

两个男配，会阻碍他们将来的“冲帝

之路”。

虽然又增肥又模仿，但眉目硬

朗、气质冷峻的维果·莫特森实在不

太适合演絮叨的街头俚汉，他尽力

了，每个演员都有自我的局限，靠后

天的努力无法逾越。看片的过程中，

我常将这个角色自动脑补成《好家

伙》里的乔·佩西，感觉天衣无缝。

都说现在美国最强的编剧在美

剧，电影剧作也不自觉的向美剧靠

拢，这个问题在去年《三块广告牌》夺

奥时就已经引发讨论了，觉得它的剧

作非常美剧化，今年《绿皮书》也一

样。美国 30 年代因为有声电影诞

生，曾有一批百老汇戏剧家进入好莱

坞，除了一些成功转换为电影化思维

外，大多数转行的剧作家创作的都是

说 着 非 常 精 彩 的 对 话 的 talking

head。剧作家写出令人拍大腿的对

白当然不是罪过，然而人物密集而富

含双关、隐喻、批判的对话已经摄取

了观众的所有注意力，无暇顾及其

他，最终必然导致影片放弃对电影化

语言与表达的追求。

美剧式编剧的所长在于剧情推

进与悬念埋设、人物塑造与对白，为

了尽可能抓住客厅观看环境或网络

快进模式下观众的注意力，他们会把

剧作做得很满有时甚至会漫出来，而

视听方面只需要中规中矩配合剧作

就行了。

这样的剧作拿到电影里，容易引

发两个问题，一挤压视听表达的空

间，二挤压观众发散思维的空间。进

入影院落座就意味着之后的两个小

时已经被买断，电影观众会相对置于

更被动更固着的位置，较之电视、网

络观看可以容忍创作者更从容的叙

述，而大银幕、立体声则需要创作者

提供更高级的视听呈现。

我曾以为《绿皮书》是公路片，当

然不是，现在的好莱坞已经拍不出最

初定义的那种公路片了，公路片的迷

人之处也是一段旅程的最迷人之处就

是——在路上，起点与终点之间，身

份、意义、社会属性的悬置与空白，你不

再是你，而你又更是你。散漫与无目的

性是公路片必须的特质，公路片的意义

就从无意义中产生，而如今好莱坞的公

路片就像拿着一份旅途绿皮书，起点抛

出一个剧作任务，人物就位，矛盾预设

后，就精准的踩着剧情推进的步点，按

部就班、步步为营的到达终点，中间或

者点缀一些沿途风土与怪咖，算是保留

了公路片最后一点体面：景观。现在已

经不太敢有人说电影不等于故事了，但

起码电影不全等于故事，最经典的电影

剧作是需要留白的，敢于让观众从故事

中短暂“溜号”，赠予他们那些散逸的瞬

间与诗意的凝视，多少年后，我可能忘

了阿拉伯劳伦斯的伟大历险，但是终生

难忘凝视银幕眼见红日从地平线跃升

的那几分钟。


